

# Noblejas, escenario de los II Premios AAJM 2024, en defensa de los medicamentos como bien social

Joan Ramon Laporte, Mercedes Zurita, AVITE, Oriol Güell y NoGracias, reciben los Premios de la Asociación por un Acceso Justo al Medicamento. Manuel Rico (Investigate Europe), reconocimiento especial

Noblejas (Toledo), 23 de noviembre de 2024

El catedrático de Farmacología Joan Ramon Laporte, la Dra. Mercedes Zurita (Hospital Universitario Puerta de Hierro), la Asociación de Víctimas de la Talidomida en España (AVITE), el periodista Oriol Güell (El País), la Organización Civil Internacional NoGracias y el periodista Manuel Rico, de la coalición europea Investigate Europe, recibieron hoy los Premios de la Asociación por un Acceso Justo al Medicamento (AAJM).

El acto, que se celebró en el Ayuntamiento de Noblejas (Toledo), presidido por su alcalde, Agustín Jiménez Crespo, y la presidenta de la AAJM, Soledad Cabezón.

Intervinieron también el Juan José Rodríguez Sendín, médico de Noblejas y ex presidente de la AAJM. El presidente de la Organización Médica Colegial. Tomás Cobo, envió un video de aliento a la labor de la AAJM.

Agustín Jiménez expresó su agradecimiento a la AAJM por volver a Noblejas como escenario de estos premios. En su intervención, habló de enfermedad y pobreza, dos situaciones -afirmó- cuya alianza no es una casualidad porque "la enfermedad se ceba en la falta de recursos, en el hambre y en las carencias de un sistema sanitario insuficiente en recursos humanos y terapéuticos cuya pérdida progresiva de capacidad de respuesta -afirmó- no debemos seguir tolerando".

"Por eso -añadió- apoyamos a la Asociación por un Acceso Justo al Medicamento porque pensamos que sólo los ciudadanos bien informados y motivados serán capaces de cambiar una situación que origina la mayor morbimortalidad en el mundo junto con el mal reparto de la riqueza y la pobreza". Aludió al crecimiento "desmesurado y sin control" del precio de los medicamentos que "ha agravado esta situación sin que los gobiernos,



no solo no hagan nada para evitarlo, sino que sean cómplices de la misma".

Soledad Cabezón, presidenta de la AAJM, agradeció al Ayuntamiento de Noblejas, en especial a su alcalde, su "compromiso social manifiesto con la atención sanitaria a los ciudadanos" y su apoyo a la AAJM en "esta justa reivindicación para garantizar el derecho al acceso a la salud mediante el acceso a los medicamentos".

Tras felicitar a los premiados, Soledad Cabezón expuso que un tercio de la población mundial carece de la posibilidad de obtener medicamentos esenciales y que más de 10 millones de personas mueren cada año por no tener acceso a ellos. Cuestionó los elevados precios de los nuevos medicamentos que "han venido aumentando en las últimas décadas hasta llegar a ser inasequibles para muchos ciudadanos europeos y amenazar seriamente la sostenibilidad de los sistemas sanitarios nacionales", así como la política farmacéutica actual, "uno de los sectores más lucrativos del mundo que es sólo un modelo de negocio que adolece de ética".

Juan José Rodríguez Sendín, médico de Noblejas durante 36 años, ex presidente de la OMC y uno de los impulsores de la AAJM, puso en valor estos premios con los "queremos impulsar -dijo- la sensibilidad ciudadana en la defensa del medicamento como bien social, un derecho humano preferente al que tienen que tener acceso todas las personas en condiciones justas" y agradeció al alcalde de Noblejas su implicación en esta causa y en la defensa de la atención sanitaria.

Rodríguez Sendín habló del "incremento de la inequidad social que ocurre dijo- al limitar la capacidad del sistema sanitario para mejorar la salud". Y, tras cuestionar los "tratamientos inútiles y tecnologías en casos y en pacientes en los que no están indicadas" que está soportando el Sistema Nacional de Salud por "comportamientos de los Gobiernos sanitarios e intereses contrarios al interés del paciente", abogó por el deber del médico para "ajustar sus actos y decisiones exclusivamente a la necesidad sanitaria del paciente".

#### **Premiados**

Los Premios AAJM 2024, que este año celebran su II edición coincidiendo con el séptimo aniversario de la asociación, reconocen la labor de profesionales, instituciones, organizaciones y medios de comunicación que han destacado por su labor en defensa de la asistencia sanitaria de cobertura universal, del acceso justo a medicamentos y vacunas para todo



el mundo y en la denuncia del uso abusivo de las leyes de propiedad intelectual que impiden el acceso a los medicamentos necesarios.

Joan Ramon Laporte, catedrático emérito de Farmacología de la Universidad Autónoma de Barcelona, recibió el premio "Personalidad destacada en el ámbito político/ sanitario" por su labor de denuncia entono a los ensayos clínicos y su crítica permanente y fundada a las prácticas de las empresas farmacéuticas.

Joan Ramon Laporte, tras agradecer el premio, resaltó la labor de la AAJM, "clave en el debate permanente sobre las políticas farmacéuticas", y en especial la Revista de la AAJM que "ha contribuido de manera decisiva a su visibilidad".

En su intervención habló de los riesgos por las fallas en los procesos de regulación y autorización de los medicamentos y dijo que "la mayoría de los nuevos medicamentos de precios exorbitantes no tienen pruebas convincentes de eficacia, y mucho menos de seguridad". Asimismo, hizo referencia al sistema de patentes que "ha favorecido -dijo- la innovación comercial, pero no ha dado lugar a grandes avances en terapéutica" y se mostró partidario crear compañías farmacéuticas públicas, capaces de dar viabilidad al conocimiento generado desde el propio sistema sanitario.

**Dra. Mercedes Zurita**, investigadora y responsable de la Unidad de Terapia Celular del Hospital Universitario Puerta de Hierro, recibió el premio a la "**Mejor labor de una Institución científica-sanitaria**", por su trabajo de investigación de la terapia NC1 para pacientes con lesión medular, primer tratamiento de terapia avanzada y fabricación no industrial aprobado en España por la AEMPS que se ha convertido en uno de los referentes en investigación clínica.

Para Mercedes Zurita, este premio supone, "tanto para mí como para el resto del equipo de investigación que tengo el honor de dirigir, un reconocimiento a nuestro trabajo y a la dedicación que hemos tenido durante tantos años"

La Dra. Zurita calificó las Terapias Avanzadas como la "medicina del futuro" y, tras destacar el gran potencial científico de la investigación en hospitales, cuestionó el hecho de que "muchos de desarrollos científicos que se hacen nuestros hospitales caigan en manos de farmacéuticas que al final son las que se llevan el reconocimiento y el dinero que generan las investigaciones realizadas al menos en parte con dinero público".



"Luego toca -añadió- comprar esas patentes a un alto precio para ponerlas a disposición de los pacientes por lo que el estado paga dos veces por lo mismo".

La Asociación de Víctimas de la Talidomida en España (AVITE) fue reconocida en la categoría de "Mejor labor de una Asociación de Pacientes", por su lucha contra el imperio farmacéutico Grünenthal para conseguir el reconocimiento de las consecuencias que sufrieron a raíz del consumo de la talidomida en embarazadas, lo que provoco en los años 50 y 60 toda una tragedia con miles de casos de malformaciones congénitas y miles de muertes en todo el mundo.

Para Andrés Vizcaino, este premio a AVITE supone el "reconocimiento a una labor humanitaria en favor de un colectivo con severas discapacidades, ocasionadas por los efectos adversos de la talidomida". Afirmo que "la evidencia de lo que provocó este medicamento ha servido para modificar legislaciones sobre autorización y comercialización de nuevos medicamentos, en favor de la protección de los pacientes, y los potenciales efectos secundarios".

En su lucha constante para ayudar a las víctimas, Andrés Vizcaino, dijo que AVITE trabaja para que las ayudas no sean gravadas con un IRPF medio del 47%, lo que deja estas ayudas en la mitad y para que se aplique la Sentencia del Tribunal Supremo que ha dado la razón a AVITE, y reconoce otros 150 nuevos afectados, y que estos perciban las ayudas.

El periodista **Oriol Güell**, responsable de temas de sanidad de El País, fue premiado en la categoría "**Mejor labor de información y divulgación**" por su labor informativa, rigurosa e investigadora en torno a sanidad pública, a la salud, y a la investigación, producción, comercialización y riesgos de diferentes medicamentos.

Oriol Güell agradeció a la AAJM por premiar su trabajo informativo como el de escribir sobre medicamentos y la industria farmacéutica que, "en ocasiones -afirmó- no es sencillo dada la complejidad de algunos temas y los fuertes intereses de los agentes implicados".

Destacó la tendencia de los poderes públicos hacia una mayor transparencia sobre los precios de los medicamentos, cuya clave es "la voluntad política de todos los países y organismos internacionales implicados". También hizo referencia al sistema de patentes y dijo que "a menudo las patentes no incentivan la innovación y el incentivo pasa conseguir extensiones poco justificadas de las patentes, a lo que se suma



que la investigación proviene de centros púbicos", por lo que "hay muchas razones que apuntan a que el sistema de patentes requeriría una revisión".

Organización Civil Internacional **NoGracias**, recibió el premio a la "**Mejor Labor de una Organización**", en la persona de su presidente Roberto Sánchez, por su labor crítica y de denuncia constante, a lo largo de más de 15 años, en defensa de la asistencia sanitaria universal y la transparencia en torno al buen gobierno de los medicamentos, así como la labor divulgativa para que los médicos no se dejen influir por los laboratorios.

Roberto Sánchez agradeció el premio a NoGracias por lo que supone un reconocimiento al trabajo de organizaciones que "representamos al interés público y que confrontamos con el gigante médico-industrial, a pesar de contar con pocos medios, problemas en el acceso a información clave y numerosas dificultades en el ejercicio de nuestra actividad".

El presidente de NoGracias hizo referencia a la falta de transparencia en los precios de los medicamentos y tras preguntarse "¿Cómo puede ser que con nuestros impuestos se estén financiando bajo secreto comercial carísimos medicamentos? y ¿En qué otro sector de políticas es esto posible?", afirmó que "el secreto es un instrumento que impone la industria para seguir manteniendo esos precios en la seguridad de que el escrutinio público sería incapaz de soportar y mantenerlos".

El periodista **Manuel Rico**, miembro de la coalición europea de periodistas de investigación *Investigate Europe* recibió un **reconocimiento especial** por toda su labor de investigación sobre el poder de las farmacéuticas y, en especial, por su trabajo para esclarecer lo ocurrido durante la primera ola de la COVID-19 en las residencias y apoyar a las familias de las víctimas

Manuel Rico agradeció el reconocimiento al "trabajo colectivo que hemos realizado en *Investigate Europe*" y a la asociación que otorga este premio, que "trabaja para lograr justicia en un ámbito tan esencial como el acceso a los medicamentos para conseguir una sociedad más justa, algo por lo que estudié Periodismo, porque quería aportar mi granito de arena en ese camino".

También se pronunció sobre la necesidad de poner fin a los elevados precios de los medicamentos y los beneficios desorbitados de la industria farmacéutica y dijo que para ello es preciso que haya "información,

# AAJM

### ASOCIACIÓN POR UN ACCESO JUSTO AL MEDICAMENTO

transparencia y mucha pedagogía" porque "la gente desconoce la realidad del mundo farmacéutico". "Tener la voluntad de superar el problema, lograr suficiente influencia allí donde se toman las decisiones y llegar a otros ámbitos de la sociedad civil para evidenciar que son prácticas inaceptables", es el camino, según Manuel Rico, para poner fin a esta situación.